

# España Popular

SEMANARIO AL SERVICIO DEL PUEBLO ESPAÑOL

AÑO I. - NUM. 7

Gerente: JOSE ARMISEN  
Redactor Jefe: J. IZCARAY

MEXICO, D. F., 28 DE MARZO DE 1940

Redacción y Administración:  
CALLE ROSALES, NUM. 2. - DPTO. 3

10 CENTAVOS

Registrado como artículo de 2.ª clase en la Administración de Correos, con fecha 28 de febrero de 1940.



La policía norteamericana ha disuelto una manifestación pro-ayuda a los refugiados españoles. (V. información en la pág. 4.)

## LA PAZ ES EL INTERES SUPREMO DEL PUEBLO ESPAÑOL

Según prueban últimos acontecimientos los dirigentes socialistas españoles no han aprendido nada de nuestra gloriosa guerra de liberación. Ni abandonaron su vieja concepción reformista contrarrevolucionaria, ni tampoco saben adoptar una actitud independiente política de los intereses de la clase obrera y de todos los trabajadores. Frente a los grandes problemas que hoy atraen la atención de todo el mundo, asumen la actitud tradicional de los jefes socialdemócratas: poner los intereses de los trabajadores, su influencia política, su autoridad personal al servicio de los peores enemigos del progreso de los pueblos, al servicio del imperialismo.

Incluso hombres que en el curso de la guerra de liberación del pueblo español jugaron un papel correcto, con debilidades es verdad, y representaron en determinada forma la voluntad y las aspiraciones del pueblo español, se han perdido en el pantano oportunista al colocarse al lado del bando imperialista anglo-francés. Queremos referirnos concretamente al doctor Negrín y a sus amigos, que en el problema de la guerra observan una posición que no corresponde a la voluntad del pueblo español, pues sostiene que hay que apoyar al bando imperialista anglo-francés en su lucha contra el imperialismo alemán. Esta actitud del doctor Negrín no podemos pasarla en silencio, pues si algún socialista estaba bien situado para comprender el verdadero carácter de la guerra imperialista, es el doctor Negrín. Nuestra guerra, estrangulada por la reacción inglesa y francesa, ha dado la posibilidad al doctor Negrín, desde su alto puesto de jefe del Gobierno republicano, de conocer a fondo, y él la ha sufrido en su propia carne y la sufre el pueblo español, la política imperialista anglo-francesa. ¿Cómo, pues, hoy el doctor Negrín puede prestarse a defender al bando imperialista anglo-francés, actuar en beneficio de la guerra imperialista, inducir a quienes aún tienen confianza en él para que defiendan incluso con las armas en la mano la causa imperialista de la reacción anglo-francesa? Negrín no ha sabido ser consecuente con su posición, ni colocarse en estos momentos en el sitio donde están los verdaderos intereses del pueblo español; es decir, por la paz, y donde están los intereses de todos los trabajadores del mundo entero.

Los imperialistas anglo-franceses realizan esfuerzos inauditos para engañar a las masas sobre el carácter de la guerra y poder llevarlas al matadero. Especulan con la voluntad antifascista de las masas, apoyados por los jefes traidores estilo Blum-Atlee y compañía, pretendiendo que sostienen una guerra democrática contra la barbarie hitleriana. Pero Negrín y sus amigos saben o deben saber que quienes estrangularon al pueblo español, ni son demócratas ni luchan por la libertad de los pueblos, sino que luchan por su dominación imperialista y estrangulan a sus propios pueblos. Presta un mal servicio al pueblo español quien coloca su voz y su persona al lado de la reacción imperialista anglo-francesa, quien hace coro a los carniceros militaristas, quien se alinea en el mismo sitio que la miserable banda de provocadores de la guerra antisoviética contrarrevolucionaria.

Los verdaderos defensores del pueblo español no pueden tener otra actitud que la de una defensa enérgica de la Unión Soviética, único país que ayudó al pueblo español. Cuando los perros antisoviéticos trabajan y estimulan todas las agresiones contra el país del Socialismo, ¿cómo pueden Negrín y sus amigos hacer el juego a los bandidos que desean pulverizar a la gloriosa patria socialista? Es un error garrafal cimentar su actividad pensando que el pasado ya puede permitir toda clase de juegos malabares. Quien no sabe unir el pasado con el presente y el porvenir, de manera particular en estos momentos cruciales de la Historia, está condenado a desaparecer ante el desprecio y el odio de los pueblos. El pueblo español gana con la paz y no con la guerra imperialista. Gana al lado de la Unión Soviética, que defiende la paz y los intereses de todos los pueblos. Los españoles honrados ya han dado su respuesta, negándose a servir de carne de cañón al imperialismo anglo-francés. Y el pueblo glorioso que tanto luchó y tanto lucha contra un mundo de enemigos, no da ni dará su apoyo más que a los hombres y organizaciones que efectivamente luchan por sus intereses, por la paz y la libertad de los pueblos.

De adónde conducen posiciones falsas nos da una idea lo sucedido alrededor de la reciente Conferen-

cia pro Refugiados Republicanos. Alvarez del Vayo vino por mandato de Negrín dispuesto a defender al Gobierno francés. Pero no por que la situación de los republicanos en Francia no sea tal y como ya se ha expuesto públicamente, e incluso peor, sino porque, según ellos, no hay que crear dificultades al Gobierno francés, que está en guerra. Es decir, no conviene denunciar la política criminal del Gobierno que asesina a los españoles o los manda a España para que los asesine Franco. De esta manera, por encima de los intereses, de la defensa de los republicanos que se encuentran en trágica situación en Francia, se ponen los intereses reaccionarios e imperialistas de los verdugos del pueblo francés y del pueblo español. Nosotros, que nos interesa sobre todo y por encima de todo el pueblo español, y que no defendemos intereses bastardos imperialistas ni ingleses, ni franceses ni alemanes, damos a conocer estas actitudes que estimamos nefastas para nuestro pueblo.

Los que no pudieron vencernos, tratan de dominar al pueblo español castigando toda disconformidad, cualquier motivo de mal estar; la más leve insinuación de protesta, con la muerte. Ese es el precio que pone Franco a los que no se muestran sumisos con su régimen de explotación y de hambre. España está convertida en un terrible infierno, cuya Ley suprema es la muerte. Aún no están satisfechos de sangre los generales traidores, marionetas al servicio de los invasores, los grandes te-

## Los que no pudieron vencernos

### Por Antonio MIJE

Ex diputado a Cortes

## Contra la guerra imperialista y por la paz

## Las mujeres en lucha en todos los países

Por Dolores IBARRURI

La Jornada Internacional de la Mujer en condiciones de nueva guerra imperialista, se llena de nuevo contenido y plantea de manera imperiosa, ante las mujeres de todo el mundo, la necesidad de una lucha unificada contra la

guerra, contra esta matanza impuesta a los pueblos contra su voluntad y en la cual van a ser sacrificados millones de hombres, para salvaguardar los privilegios y dominación de los viejos Estados imperialistas.

Durante la primera guerra imperialista, en la guerra de 1914-18, el capitalismo fuerte y poderoso pudo, con el apoyo de los jefes podridos del oportunismo de la II Internacional, sostener durante los primeros años de la guerra la ficción de que los aliados luchaban por la justicia, por la libertad y derecho de los pueblos. El interés que la burguesía tenía en aquella época para mantener entre las masas de soldados y en la población el sentimiento vivo de que la guerra en que morían millones de hombres era una guerra patriótica, al final de la cual los pueblos vivirían en paz permanente a costa de los despojos del vencido, la obligaban a mantener, especialmente en Francia e Inglaterra, ciertas condiciones de

aparente bienestar entre los trabajadores. En la guerra actual, a pesar de las maniobras de los traidores socialdemócratas, la realidad de los hechos se presenta en toda su brutal crudeza.

### EL CAPITALISMO Y LA GUERRA

“El capitalismo, en su fase imperialista, es sistema que considera la guerra como medio legal para resolver contradicciones internacionales, como el método que si no es legítimo desde el punto de vista jurídico, lo es en el fondo.” (Stalin, en entrevista con Roy Howard.)

El capitalismo necesita la guerra.

(Pasa a la página 6)



“¡Salvad a los refugiados españoles!” Por llevar este cartel en una manifestación, la policía de Nueva-York maltrata y detiene a un ciudadano. (V. información en la pág. 4.)

## “Hay más deseos de luchar que nunca”

### Lo que cuentan dos evadidos de la España franquista

Salieron de España hace apenas tres meses, no importa cómo. Lo esencial es que escaparon y que ahora están aquí, entre nosotros. Vienen llenos de fe en su pueblo, y de odio al franquismo y a todo lo que el franquismo representa; de odio y asco también a los que con su traición le sirvieron en bandeja el triunfo a la barbarie. Sin partidos los dos, saben, sin embargo, a qué atenerse respecto de muchas cosas. Han sufrido, sobre todo, la vida bajo Franco y los suyos.

Cada español emigrado debe conocer sus palabras: para afirmar la fe de los que la tenemos, para estímulo y vergüenza de los que cómoda y cobardemente dicen que “ya no quieren meterse en nada”, y para ignominia de los que traicionaron a un pueblo digno de todos los sacrificios, porque él mismo es capaz de hacerlos sin descanso y sin límite.

He aquí un resumen de parte de su relato:

### FRANCO NO GANABA LA PAZ

El cansancio que parte del pueblo español pudo llegar a sentir, sobre todo en la zona sometida a Franco, se transformó en seguida en estado de rebelión latente, siempre “in crescendo”, hasta el día en que estalle. El pueblo, traicionado

y mártir no se resigna. Espera una situación propicia, y mientras tanto ni se somete ni oculta su descontento. Cada día aparecen letrados contra el régimen; gritos de rebeldía y protesta o burlas sangrientas que ridiculizan con esa gracia punzante de nuestro pueblo a los que oficialmente pretenden mandar.

Continuamente se oye decir: “Si pudiéramos volver a empezar, con lo que ya sabemos!” Hasta algunos campesinos gallegos a quienes su carácter de pequeños propietarios hizo simpatizar al principio con los que decían representar el “orden”, están contra Franco, que no ha cumplido sus promesas, y les arrebató sus cosechas hasta dejarles sin grano para la sementera. Y no habíamos de los campesinos de Andalucía y Extremadura, que se ven entregados a sus opresores de siempre, los señores latifundistas.

Los pescadores se niegan a salir a la mar. Se les obliga a hacerlo en barcas pequeñas, y sólo escotados pueden salir en las grandes, porque el franquismo sabe que no desperdiciarían la ocasión de escapar. Muchos pescadores de Arosa y Villagarcía han preferido reunirse en los montes con los guerrilleros asturianos.

Los sabotajes se suceden. Uno de los evadidos que, aunque vigilado,

logró trabajar en un hospital, dice que quemaban cuanto material podía. Y hasta la Prensa se ve obligada a reconocer continuos “accidentes”, cortes de luz, destrucción de obras, desaparición de materiales...

### LOS GUERRILLEROS

Y todo el pueblo está pendiente de los que mantienen viva la rebeldía por montes y serranías. Y sus hechos corren de boca en boca como una bandera de fe.

Los guerrilleros asturianos tienen hasta ametalladoras. Hay varias minas que no pueden ser explotadas porque están ocupadas por ellos. Y la gente del pueblo les provee de alimentos—a veces privándose de lo poco que les toca—y hasta de Prensa.

Una patrulla de falangistas y guardias civiles, sorprendió a una muchacha que llevaba comida a su novio. Como se negase a hablar, la apalearon bárbaramente. Entonces, cobarde o suicida, les llevó hasta la boca de la mina. “Aquí están”, les dijo. Y llamó a su novio. Saló el muchacho y habló con ella, y dirigiéndose a los falangistas, algo asustado, les anunció: “Ahora vuelvo.” Volvió... con un racimo de bombas de mano. Cayeron algunos enemigos y a él se lo tragó la mina.

No salió más ni salió ninguno de sus compañeros; los falangistas y civiles esperaron días y más días montando una guardia inútil. ¿Se suicidaron todos dentro? Lo más probable es que la mina tuviese salidas nuevas y desconocidas. La gente del pueblo dice que han logrado comunicar unas con otras.

Otro ejemplo. El gobernador de Fontevreda salió al campo, con su séquito de propagandistas de Falange y de tricrinos, en busca de los obreros que andaban huyendo. De millares de éstos, sólo consiguió traer media docena. Y les dio trabajo para ver de atravesar a los demás. Pero el pueblo sabe a qué atenerse con los cantos de sirena falangistas, y no se presentó nadie más, a pesar de los repetidos llamamientos demagógicos y perdonavivitas.

Y como éstos tantos y tantos hechos de esos hombres que mantienen viva la voz de España en un grito perenne de odio y de esperanza.

### FRANCO EN LA CUERDA FLOJA

Nadie cree que esto pueda durar: ni los que mandan ni los que, desde abajo, aprietan los puños aguardando.

(Pasa a la página 6)

## EL FRANQUISMO TIENE MIEDO

Serrano Suñer lo confiesa en su último discurso.-Disidencias internas.-El pueblo español, invencible enemigo

(Véase información en tercera página.)













